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Schwund von Konsonanten  

(Ispadanje konsonanata) 

0. Bei Anhäufungen von Konsonanten erscheint es in manchen Fäl-

len kompliziert, zwei, drei oder mehrere Laute zu artikulieren, weshalb entwe-

der eine Vereinfachung von deren Aussprache eintritt oder sich die Zahl der 

Konsonanten verringert. Besonders häufig verschwinden Konsonanten in der 

ersten Position (im Anlaut). Diese Vereinfachung fand zum Teil in der Zeit der 

urslawischen Sprache oder auch in der Periode der Herausbildung des B/K/S 

statt. 

1. Die Vereinfachung der Konsonantengruppen betrifft am häu-

figsten die E x p l o s i v e  (b, p, d, t, g, k), und dies a) bei Substantiven: òtac 

‛Vater’ – Gen. Sg. otca > òca, Vok. Sg. otče > ȍče, súdac ‛Richter’ – Gen. Sg. 

sudca > sutca > súca, Vok. Sg. sudče > sutče > sûče, jùnāštvo ‛Heldenmut’: 

junak-stv-o >junačstvo, junačtvo, gòzba ‛Schmaus’: gost-ba > gostba > gosba 

> gòzba ‛Festessen, Gastmahl’, prìsustvo ‛Anwesenheit’ < prisut-stv-o sowie 

b) bei Adjektiven: prázna ‛leer’ < prazd-n-a, másna ‛fett’ < mast-n-a, rȁdosna 

‛freudig, erfreulich, froh’ < radost-n-a. Explosive schwinden auch bei Substan-

tiven auf -tak und -dak im Nominativ/Akkusativ Plural: ìzmetak ‛Ausschuss, 

Auswurf’ → izmetci → ìzmeci, ìzvadak ‛Auszug’ – izdatci → ìzvaci. 

Die f r i k a t i v e n  Konsonanten s und z sind ebenfalls von einer Re-

duktion betroffen: 1. im Präsens, z. B. cȓpsti – cŕpēm ‛auspumpen, schöpfen’, 

zépsti/zêpsti – zébēm ‛frösteln, frieren’, 2. bei Adjektiven, z. B. rȕski ‛russisch’ 

< rus-sk-i, ràsadnik ‛Baumschule’ < ras-sad-nik, ràšiti ‛eine Naht trennen, auf-

trennen’ < raz-šiti < raššiti), mȕškī ‛männlich’ < muž-sk-i < mušski, vlȁškī 

‛Adjektiv zu Vlȁh (romanischer Hirte auf der Balkanhalbinsel)’ < vlah-sk-i. 

 

 





 

 

 


